

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistadora: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistada: María Luisa Fernández Lafuente

Fecha de la entrevista: 2 de marzo de 2009

Lugar: Madrid

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I- LA PRIMERA INFANCIA EN LOS CAMPOS DE REFUGIADOS FRANCESES. LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL.

00:00:00: PRESENTACIÓN FAMILIAR. Trayectoria paterna. Padre socialista y ugetista. Trayectoria materna.

00:03:32: TRADICIÓN IDEOLÓGICA FAMILIAR. Su padre participó en la revolución. Su madre era de UGT pero no ingresó en el PSOE.

00:05:42: LA GUERRA CIVIL. Su padre fue herido y estuvo poco tiempo en el frente. Cuando cayó Asturias salieron en un barco. Explica la salida. Sus padres volvieron a España para asumir funciones para el ejército en Castellón y en Barcelona.

00:09:11: Explica la labor de la madre durante la guerra. Relata la caída de Barcelona y la salida al exilio.

00:11:49: LLEGADA A FRANCIA. LOS CAMPOS DEL EXILIO. Su madre y ella – recién nacida- llegaron a un campo del centro de Francia. Cuenta las condiciones del campo de Magnac Laval.

00:17:10: Su padre fue integrado en las Compañías de Trabajadores. Su madre y ella fueron trasladadas a Gurs y después a Rivesaltes. Explica las condiciones.

00:20:30: Las infraestructuras cambiaron a medida que variaba

su función. Su madre consiguió salir a trabajar. Cuando se cerró el campo pudieron contactar con su padre y reunir a la familia. Cuenta sus recuerdos del campo de Rivesaltes.

00:24:00: Había representación franquista en los campos que animaba al retorno a España. Salieron definitivamente de los campos en mayo de 1943.

00:26:25: LA VIDA A LA SALIDA DE LOS CAMPOS. Su padre continuaba trabajando en las Compañías de Trabajadores Extranjeros, ahora en agricultura y en el lugar donde trabajaba consiguieron reagruparse. M. Luisa comenzó a ir a la escuela.

00:27:51: Recuerda los bombardeos. Su madre comenzó a trabajar. La familia que les acogió se portó muy bien.

00:30:00: LA LIBERACIÓN DE FRANCIA. Los españoles participaron en las fiestas de la liberación de España. Su padre fue liberado en febrero del 45 y se fueron a una zona más industrializada, en la zona de la Loire.

CAPÍTULO II- JUVENTUD EN LA POSGUERRA EUROPEA. REGRESO A ESPAÑA Y DESARROLLO DE LA CONCIENCIA POLÍTICA.

00:33:20: LA POSGUERRA: Su madre comenzó a trabajar en una fábrica de armamento y su padre en una metalúrgica y comenzaron sus contactos políticos estables. Contactaron con las secciones y agrupaciones del Partido y la UGT.

00:35:10: EXPERIENCIA ESCOLAR DE M. LUISA: Recuerda la composición de nacionalidades en la escuela y la integración de todos.

00:38:29: LA RECONSTITUCIÓN DEL PARTIDO. Su padre estuvo implicado en el proyecto, asistía a los congresos.

00:40:10: VUELTA A ESPAÑA. Sus padres se separaron y su madre decidió volver a España en el año 54. Iniciaron los trámites pero tardaron un año en conseguir los pasaportes. Estuvieron dos años en España y después volvieron a Francia.

00:43:20: Recuerda la situación de España, la represión, la imposición religiosa. Esto hizo que se completara su compromiso político. Volvieron a Francia porque España era un país sin futuro.

00:49:15: VUELTA A FRANCIA: Se instalaron en Lyon y M. Luisa comenzó sus primeros trabajos. Uno de ellos fue con un médico español que se ocupaba de los refugiados españoles. Recuerda la admiración que sentía por él.

00:52:19: Este médico atendía también a los emigrantes. Recuerda que le propuso una colaboración en la que repartían los fondos conseguidos entre el PCE, en el que militaba el doctor, y la UGT.

CAPÍTULO III- LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS Y EL TRABAJO CON LA EMIGRACIÓN.

00:53:45: INGRESO EN LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS. Comenzaron el trabajo con la emigración. Recuerda cómo se intervenía en apoyo de la emigración desde las Juventudes. En el 61 se afilió a Force Ouvrière, UGT, Juventudes Socialistas españolas y francesas.

00:56:32: EL TRABAJO CON LA EMIGRACIÓN: Hacían jornadas sobre temas concretos. Se fue viviendo un ambiente en el que consiguieron captar a la emigración. Relata el control de la Iglesia sobre los emigrantes, especialmente sobre las mujeres. Las Juventudes no contaron con el apoyo de la Ejecutiva de la UGT ni del Partido. Recuerda la formación de un grupo de tres afiliados a las Juventudes para captar y apoyar a la emigración en Francia.

01:02:26: Explica un caso concreto de captación de un emigrante.

01:04:45: ENLACE CON EL INTERIOR: Su tarea en el momento de las huelgas del 62 de Asturias fue contactar con los comités de huelga. Su primer contacto fue con Emilio Barbón. Tuvo una entrevista con el comité de huelga en Gijón.

01:09:09: Explica cómo se desarrolló el encuentro. Hizo varios viajes para detectar las necesidades de la clandestinidad.

01:10:55: Explica los contactos con las regiones, donde ella efectuaba labores de enlace, etc. Habla de Alfonso Fernández.

01:13:56: LA SALIDA DE TRES MIEMBROS DE JUVENTUDES PARA TRABAJAR CON LA EMIGRACIÓN. Establecen contacto con el SPD. Salen Manuel Simón, Sebastián Gallardo y ella. Ella se instaló en un pueblo para trabajar en una fábrica de mujeres. Explica las condiciones laborales.

01:16:47: No tenían tiempo libre porque la residencia estaba en el mismo lugar que la fábrica. Hizo una protesta al sindicato alemán sobre las horas de trabajo. Las protestas al Sindicato Vertical o al agregado laboral no servían.

01:21:24. Era necesario pedir a la empresa que comunicaran qué tiempo libre podrían tener. Se pidió una entrevista con el director de la empresa, pero no hubo soluciones.

01:22:44: APOYOS INTERNOS. Los sindicatos alemanes les buscaron trabajo. Simón estaba en Hamburgo, Gallardo en Hannover. Ella después intentó solucionar el problema que surgió con la creación de la ASO.

01:23:49: LA ASO: Le pidieron que fuera a Frankfurt, donde está el núcleo de la IG METALL para investigar qué sucedía. M. Luisa se reunió con ellos, pero ellos consideraron que la UGT no tenía futuro por la dirección que tenían. Pero los afiliados apoyaron mayoritariamente a la UGT y fracasó el proyecto de la ASO.

01:27:38: En la fábrica donde estuvo en primer lugar no hizo labor de captación de afiliados. Lo hizo después desde Frankfurt. Los tres se reunían a veces, pero estaban siempre en contacto.

01:29:15: TRABAJO EN EL SPD. En la fábrica donde estaba, tenía una residencia. Tuvo que dejar la fábrica y el SPD le dio trabajo en los 4-5 últimos meses. Organizó un curso de mujeres.

01:31:52: AFILIACIÓN FEMENINA. En Alemania la afiliación era muy baja. Estaban luchando para crear Grupos Femeninos porque no se podía atraer a mujeres en reuniones donde había hombres. Carmen García Bloise y Purificación Tomás tenían grupos femeninos fuertes, en París y en México D.F., respectivamente.

01:35:44: Propuso reuniones exclusivamente de mujeres. Las Ejecutivas del PSOE y de UGT no estaban muy por la labor. Después de irse M. Luisa puede que hubiera grupos femeninos en Alemania.

01:37: 52: La experiencia con la emigración fue muy buena. Los compañeros les agradecieron mucho su intervención.

01:39:54: VUELTA A TOULOUSE. Vuelve por el Congreso de Juventudes de 1966, donde es nombrada secretaria de Propaganda. Explica sus funciones, cómo se hacía llegar al exterior. Continuó el apoyo a la emigración. Las Juventudes Socialistas fueron las impulsoras del proceso de renovación en las estructuras.

01:42:54: LA RENOVACIÓN. Piensa que Llopis hizo una labor magnífica, pero se dejó arrastrar por el grupo de México en el momento de la renovación. Lo más hipócrita era que consideraban que si se cedía el poder al interior equivaldría a entregarse a los comunistas.

01:43:58: La relación con los comunistas no había sido muy buena, sobre todo cuando estaba en Alemania. Cuenta un caso concreto de intento de colaboración en una manifestación en Frankfurt.

01:47:04: Los socialistas trataron de no generar un problema diplomático. La manifestación fue un éxito. Pero los comunistas incumplieron los acuerdos que se habían establecido con los alemanes.

01:49:30: Los comunistas trabajaban con la emigración utilizando los centros culturales españoles y las agrupaciones de emigrantes. Obtuvieron mejores resultados que los socialistas.

01:50:40: EN LA EJECUTIVA DE JUVENTUDES. Enumera quiénes eran sus compañeros. Ella era la única mujer. El planteamiento sobre la colaboración con los comunistas era compartida con las Ejecutivas de UGT y PSOE: nada con los comunistas.

CAPÍTULO IV- TRASLADO A MÉXICO. LAS ORGANIZACIONES SOCIALISTAS EN MÉXICO.

01:52:05: TRASLADO A MÉXICO: M. Luisa se marcha a México cuando conoce a Agripino Tomás, hijo de Belarmino Tomás, y se casó con él. Antes había estado en la reunión de la IUSY en Portugalete en 1967. Demostró la capacidad organizativa de las Juventudes.

01:55:38: En México, se encontraron con discrepancias por el debate en el Partido. También estuvo en la UGT, pero estaba dominada por el grupo de Salazar. En la Agrupación del Partido fue expulsada en el 71 por haber asistido al Congreso de UGT y por implicarse en la convocatoria del congreso del Partido.

01:57:00: EL INTERÉS POR LA MUJER EN LAS ORGANIZACIONES SOCIALISTAS. No había organización fuera del D.F. La labor importante fue de Pura Tomás con el Grupo Femenino que ella había formado. Recuerda algunos nombres.

02:00:20: En México no se incorporó a ningún trabajo. Tuvo a sus hijas muy pronto.

02:01:26: SITUACIÓN POLÍTICA EXILIO MEXICANO. El exilio llegó muy dividido entre las corrientes que surgieron tras la Guerra Civil. Tenían un boletín de mujeres. También trabajaba la Comisión Socialista Asturiana. En el 73 llegó también el exilio chileno y establecieron una labor de solidaridad con ellos.

02:03:15: Los chilenos fueron muy bien recibidos por el Gobierno mexicano. Algunos españoles, a partir del 68 participaron en la política mexicana, a partir de las revueltas estudiantiles.

02:06:06: En el 79 vino definitivamente a España. En el 76 la llamó Paulino Barrabés para ocuparse de temas de administración, pero ella no quería involucrarse en temas de finanzas. Además no había condiciones para trabajar los dos.

02:08:45: Tuvo buenas relaciones con algunas instituciones españolas en México, pero no con otras. Relata su experiencia con el Centro Asturiano.

02:10:40: CONGRESO DE UGT DE 1971: Se advierte que se va a producir una escisión. Relata el conflicto por el voto del interior. En el 66 ya se había planteado el problema de la necesidad de trasladar las ejecutivas al interior. Pero la sección de UGT de México estaba en manos de los llopistas.

02:15:27: CONGRESO DEL PSOE DE 1972: No vino en representación de México porque México no asistió. En el Congreso no hubo tensiones. Los afiliados de la emigración apoyaron decididamente la renovación. La labor de Llopis con las organizaciones internacionales había sido muy importante.

02:18:42: SURESNES: Sorprendió la elección de Felipe González para la secretaría general porque pensaban que sería elegido Nico, pero él no aceptó.

02:19:58: XXX CONGRESO DE LA UGT. Asistió como delegada por una sección de la UGT de México. Le sorprendió ver a Carlos Pardo en la mesa del Congreso, después de su experiencia en la ASO, y a Fernández Montesinos. Se permitió decirles que la UGT no estaba tan muerta.

02:22:57: Habla de la estrategia de la UGT en la clandestinidad. M. Luisa era partidaria de las tácticas antientristas.

02:25:38: Ya conocía a Ludivina García Arias, que fue elegida en ese congreso como secretaria de Emigración. Vino a los congresos posteriores del PSOE y la UGT, excepto al Extraordinario.

02:27:10: TRAYECTORIA DEL PSOE EN LA TRANSICIÓN. RENUNCIA AL MARXISMO. No sabe si fue beneficioso, pero cree que la declaración de principios no cambió con la renuncia al marxismo.

02:28:54: Cree que fue un proceso similar al que se produjo en Europa. Fue importante por las consecuencias, pero no varió los planteamientos del Partido.

02:30:17: GRANDES DEBATES DE LA TRANSICIÓN. La cuestión regional: el Partido siempre fue partidario del federalismo. La monarquía: cree que no hubo debate sobre ese tema, hubo que aceptarlo así

CAPÍTULO V- LA VUELTA A ESPAÑA.

02:31:27. VUELTA A ESPAÑA. Se instala en Madrid y comienza a trabajar con Carmen García Bloise en la Ejecutiva Federal. Sus hijas tuvieron problemas de adaptación por la educación en religión. Cuenta cómo fueron esas circunstancias.

02:36:36: EVOLUCIÓN UGT DURANTE LA TRANSICIÓN: Fue un periodo de construcción del sindicato. Cree que Solchaga “quemó las naves” del Partido y anuló el entendimiento entre el PSOE y la UGT y eso fue la causa de la ruptura. La PSV hizo mucho daño a UGT. Pero la labor sindical en sí ha sido la adecuada.

02:38:57: La estructura del sindicato que se escogió es la más adecuada. M. Luisa cree que la UGT actuó correctamente en la huelga del 88. Ella se considera, sobre todo, sindicalista.

02:40:54: VALORACIÓN GOBIERNO FELIPE GONZÁLEZ. En su conjunto, hace una valoración positiva, aunque hubo algunos puntos negros que se pagaron. Se preparó el terreno para la evolución.

02:41:30: PAPEL DEL SINDICALISMO EN EL FUTURO: El sindicato es completamente necesario. Cree que en UGT hay una sensibilidad especial para el trabajo actual con los inmigrantes.

Fundación Francisco Largo Caballero